

Raymond Louis *

El eminente cooperólogo francés nació en Bretaña, el 23 de Mayo de 1928. Egresado de la Escuela Técnica de Ultramar, con una tesis galardonada con medalla de oro, trabajó en la Administración Francesa, realizando estudios sobre el desarrollo en Guyana y Senegal. Especializado en informática, introdujo en este último país el primer computador en el banco Senegalés de Desarrollo. Entre 1963 y 1968 asesoró – como experto de la oficina Internacional del Trabajo (OIT) – al Gobierno de El Líbano en la promoción y aplicación de una política de transformaciones en el área rural y de promoción del movimiento cooperativo, elaborando textos legislativos, programas de desarrollo, realizando cursos de formación de funcionarios, etc. Desarrolló similares actividades en Mauritania, donde creó el primer banco cooperativo. Entre 1967 y 1968, como consejero regional de la OIT para el desarrollo de cooperativas en el Cercano Oriente, cumplió diversas misiones de asistencia técnica en Afganistán, Chipre, Grecia, Irán, Siria y Turquía.

Desde enero de 1969, hasta su fallecimiento en noviembre de 1982, se desempeñó en el Servicio de Cooperativas de la OIT, como encargado de la Sección de Estudios y Documentación Cooperativa, y redactor Jefe del Boletín de “Informaciones Cooperativas”. Desplegó allí sus mejores cualidades intelectuales y humanas, realizando estudios en diversos campos de la cooperación, organizando la publicación de los Manuales de Formación Cooperativa, pautas para la elaboración de boletines de divulgación de la actividad solidaria, preparación de textos legislativos, reglamentaciones, etc. Jugó un importante papel en el reforzamiento de las relaciones de la OIT con los diversos organismos de la Alianza Cooperativa Internacional y con los movimientos solidarios nacionales realizando diversos viajes a varias naciones de Europa, Africa y América Latina.

En 1980, en ocasión del 75° Aniversario de la fundación de “El Hogar Obrero”, Louis visitó nuestro país, disertando en la sede del Instituto de Educación Cooperativa acerca de “Informática y Cooperativas”. En esa oportunidad conoció la sede del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos en Buenos Aires donde departió extensamente con dirigentes y funcionarios acerca de la situación del cooperativismo de crédito en la Argentina.

Publicó diversos trabajos, entre los que podemos mencionar: “¿Cooperación, cooperativismo?” (1976), “Balance social, balance cooperativo” (1976), “Utilización de formas tradicionales de cooperación” (1981), “Trabajo, Informática y Cooperativas” (1980), “Las relaciones entre las cooperativas de ahorro y de crédito” y “Papel y acción de las cooperativas de ahorro y crédito para favorecer el empleo”, estudios presentados a la V Conferencia Internacional de Cooperativas de Ahorro y Crédito de Nueva Delphi, y su último estudio: “Coopératives de mai d’oeuvre, déclin o relance?”, aun no traducido en español.

* *Agradecemos a M. A. Hel-Bongo, Jefe del Servicio de Cooperativas de la OIT, la información suministrada para la realización de este homenaje al ilustre cooperólogo galo.*

Su profunda capacidad de análisis, le hacía ver la esencia y la perspectiva del cooperativismo, y la necesidad ni que las normas ni el planeamiento encorseten una realidad, puesto que la cooperativa, más que cualquier otra empresa, “ocupa un lugar considerable en la vida de cada uno de sus miembros, consciente o inconscientemente, en el plano individual, nacional y mundial”⁽¹⁾.

Su inmenso sacrificio, en detrimento de su salud, en la difusión y desarrollo de la cooperación, estaba presidido, como dijera, por el juicio de Revel, “desaprender a ver lo que no existe y aprender a ver lo existe para, llegado el caso, actuar en consecuencia” e inspirado en el pensador sardo, que llamaba a combinar “el pesimismo de la inteligencia y el optimismo de la voluntad”.⁽²⁾

1. *Cooperación, cooperativismo? Notas sobre algunas disposiciones de legislaciones cooperativas recientes. En: “Informaciones Cooperativas”, Boletín de la Oficina Internacional de Trabajo, Ginebra, año 52 (1976), N° 2, pág. 62.*

2. *Idem, pág. 63.*